

Elección de magistrados, en manos del Congreso

DCA.GOB.GT
24-09-2024

Comisiones entregan listados de 26 y 312 aspirantes a CSJ y CA, respectivamente, y el Parlamento deberá elegir antes del 13 de octubre

Los listados incluyen a 26 aspirantes para la CSJ y 312 para las CA, de entre quienes el Legislativo debe designar a los togados titulares y suplentes, antes del 13 de octubre.

Con ello, las instancias cumplen con lo establecido en el Artículo 24 de la Ley de Comisiones de Postulación, que ordena entregar esta información con al menos veinte días de anticipación al vencimiento del mandato de los actuales magistrados.

El presidente de la postuladora a CSJ, Miquel Cortés, destacó la importancia del proceso y señaló que la entrega de estos listados “es un aporte muy importante para el país”.

Kevin López, de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asies), subrayó: “Los diputados deben revisar los expedientes, considerando la honorabilidad, independencia judicial e idoneidad de los candidatos”.

A pesar de haber concluido su principal labor, las comisiones seguirán activas hasta la toma de posesión de las nuevas autoridades de justicia, con la finalidad de resolver posibles impugnaciones legales que puedan surgir en esta parte.

Se preparan para elección

“De acuerdo con la ley, hay un plazo de 72 horas para cualquier impugnación y estaremos atentos a ello. La elección será en el momento en que la mayoría de los jefes y subjefes de bloque lo acordemos”, dijo Nery Ramos, presidente de dicho organismo de Estado, al resaltar que “la estafeta está ahora en nuestra cancha”.

En aras de la transparencia, aseguró, se habilitará un link en la página del Legislativo para que la población consulte la información de cada uno de los aspirantes.

José Chic, subjefe de bancada de Voluntad, Oportunidad y Solidaridad (VOS), comentó que envió una carta a Ramos para que, además de subir el listado de candidatos, se busque un mecanismo para que ciudadanos presenten objeciones y tachas. Laura Marroquín y Samuel Pérez, diputados del Movimiento Semilla, coincidieron en que esa bancada está lista, una vez más, para dar batalla por Guatemala. “Es la oportunidad de tomar las mejores decisiones y devolverle la integridad e imparcialidad a la justicia.

Llamamos al pueblo a tener los ojos sobre el Congreso”, resaltaron. Luis Aguirre, jefe de bloque de Cabal, indicó que serán los encargados de bancadas quienes lideren los cabildeos para la selección de los nuevos magistrados de la CSJ y Cortes de Apelaciones. Expresó que la alianza conformada por Visión con Valores (Viva), Unidad Nacional de la Esperanza (UNE), Semilla, Cabal y los partidos políticos representados por los integrantes de la Junta Directiva del Congreso suman 86 apoyos para dicha elección.

“Vamos a trabajar en consenso. Esos 86 votos vienen luchando para que esta legislatura elija a las mejores personas”, remarcó.

Sonia Gutiérrez, jefe de bloque del Movimiento Político Winaq e integrante de la Junta Directiva, expresó: “La responsabilidad ahora recaerá en los diputados para hacer una elección como corresponde. Que vayan en la línea de elegir personas honestas y honorables porque así lo está exigiendo el pueblo de Guatemala”.

Instan al Legislativo a optar por los mejores perfiles

El presidente Bernardo Arévalo se refirió al proceso de elección de magistrados de Corte Suprema de Justicia (CSJ) y Cortes de Apelaciones para el período 2024-2029, el cual se encuentra en su fase final.

En ese contexto, el mandatario resaltó que los retos en materia de justicia son inmensos. También, abordó la importancia de la participación y seguimiento ciudadano al tema de la renovación de Cortes e instó al Congreso a optar por los mejores perfiles de aspirantes.

“El papel de observancia y fiscalización social al proceso de elección de Cortes está siendo fundamental para que la minoría corrupta saque las manos del sistema judicial. Exhortamos a los diputados a continuar con el espíritu de cambio que el país necesita, para que los mejores perfiles asuman la tarea de sentar las bases para, finalmente, tener un sistema de justicia independiente”, manifestó el jefe del Ejecutivo.

Nominados a integrar la CSJ

Conozca quiénes son los 26 candidatos a magistrados de la Corte Suprema de Justicia (CSJ), elegidos por la Comisión de Postulación respectiva.

● Punteo de su expediente

■ Votos de los 37 comisionados para integrar la nómina final

▲ Observaciones

1



César Augusto Ávila Aparicio

● 99 ■ 27

▲ Según una nota de *Plaza Pública*, en su expediente señala que cursó tres posgrados entre febrero y julio de 2024.

2



Carlos Rodimiro Lucero Paz

● 99 ■ 26

▲ La Cicig lo acusó de cohecho pasivo por haber recibido beneficios por parte de Sergio Roberto López Villatoro, el *Rey del Tenis*, acusado en el caso Comisiones Paralelas 2014.

3



Wendy Angélica Ramírez López

● 97 ■ 27

▲ Integrante de la comisión de postulación para CSJ en 2019, por lo que fue vetada por sociedad civil al tener conflicto de intereses.

4



Claudia Lucrecia Paredes Castañeda

● 96 ■ 27

▲ Ha sido vinculada con Gustavo Alejos, acusado de amañar el proceso de renovación de Cortes en 2020.

5



Gustavo Adolfo Morales Duarte

● 95 ■ 27

▲ Señalado por el conflicto de interés al integrar la Comisión de Postulación.

6



Jorge Eduardo Tucux Coyoy

● 95 ■ 31

▲ En 2020, la FECl presentó un informe con cuatro investigaciones en su contra por incumplimiento de deberes, abuso de autoridad y violencia contra la mujer.

7



Jenny Noemy Alvarado Tení

● 94 ■ 30

▲ Señalada de promover la "planilla única de representante para la Comisión de Postulación de CSJ en la asamblea general extraordinaria del Instituto de Magistrados de Corte de Apelaciones en 2019, violentando la Ley de Comisiones de Postulación".

8



Igmáin García Pimentel

● 93 ■ 33

▲ Habría sido el hombre de confianza de los legisladores Leonel Soto Arango y Baudilio Hichos, quienes tuvieron un papel importante como enlace y operadores en procesos de comisiones de postulación anteriores.

9



Flor de María Gálvez Barrios de Porres

● 93 ■ 37

▲ Fue señalada en el caso Comisiones Paralelas y es hermana de Estuardo Gálvez, exrector de la Usac.

10



Carlos Ramiro Contreras Valenzuela

● 91 ■ 26

▲ En 2011 fue recusado por la Cicig.

11



Marta Susana Vides Lavarreda

● 89 ■ 35

▲ En noviembre del año pasado fue electa como magistrada de la Corte de Apelaciones, para completar el periodo 2019-2024.

12



Lidia Judith Urizar Castellanos

● 87 ■ 33

▲ Ex subsecretaria del Tribunal Supremo Electoral.

13



Flor de María García Villatoro

● 86 ■ 25

▲ Es prima de Roberto López Villatoro, *Rey del Tenis*. Magistrada Vocal II de la Sala Regional Mixta de la Corte de Apelaciones de Quiché.

14



Vilma Rossana Reyes González

● 84 ■ 34

▲ En 2020 el MP reportó al Congreso de la República que registra dos denuncias desestimadas, donde figura como sindicada del delito de prevaricato.

15



Dimas Jiménez y Jiménez

● 83 ■ 26

▲ Fiscal del MP que ha impulsado la criminalización de exoperadores de justicia. Persona de confianza de Consuelo Porras.

16



Clemen Vanessa Juárez Midence

● 83 ■ 29

▲ Presidenta de la Sala Regional Mixta de la Corte de Apelaciones de Quiché, de 2015 a la fecha. En 2019, la Sala rechazó una solicitud de protección contra los alcaldes.

17



Teodilo Idelfonso Cifuentes Maldonado

● 98 ■ 31

▲ Magistrado Vocal II, Sala Cuarta de la Corte de Apelaciones del Ramo Civil Mercantil y Familia, Quetzaltenango. Aliado del alcalde de Quetzaltenango, Juan Fernando López Fuentes, y cuyos fallos han favorecido la opacidad en el Consejo de ese municipio.

18



Mario René Mancilla Barillas

● 98 ■ 27

▲ No tiene

19



Erwin Iván Romero Morales

● 97 ■ 28

▲ Presidente de la Sala Cuarta del Tribunal de lo Contencioso Administrativo. En 2018 fue electo por la CSJ como magistrado suplente de la Corte de Constitucionalidad.

20



Edgar Orlando Ruano Godoy

● 97 ■ 25

▲ Elegido comisionado por el Colegio de Abogados y Notarios de Guatemala por la planilla 3 (Asociación Solidaria de Profesionales Afines, ASPA). Docente de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Rafael Landívar. Abogado de la Unidad de Análisis de la Corte de Constitucionalidad.

21



Estuardo Adolfo Cárdenas

● 95 ■ 30

▲ Magistrado vocal II de la Sala Séptima de la Corte de Apelaciones del Ramo Penal, Narcoactividad y Delitos contra el Ambiente de Huehuetenango. En julio de 2020 la sala que integra le retiró la

[REDACCIÓN DCA](#) Fotógrafo: [CECILIA VICENTE](#)



TEMAS RELACIONADOS:

ANTERIOR

[Presidente pide acción urgente para fortalecer la democracia](#)



[Redacción DCA](#) Fotógrafo: [Cecilia Vicente](#)

Presidente pide acción urgente para fortalecer la democracia

Mandatario Bernardo Arévalo destaca en reunión de Nueva York cómo esta nación ha enfrentado retos y aprovechado oportunidades que han devuelto esperanzas y traído cambios para los ciudadanos

Publicado
10 horas atrás

-

24/09/2024

Por

[Andy Yulian Carrillo Alonzo](#)

Una acción urgente y coordinada es necesaria en América Latina y el Caribe para fortalecer la democracia, afirmó el presidente Bernardo Arévalo durante su intervención en la Segunda Conferencia CAF/PNUD de Gobernanza para el Desarrollo, en Nueva York, Estados Unidos.

El mandatario destacó el papel de Guatemala como un ejemplo de los retos y oportunidades en la región, en el marco de la Semana de Alto Nivel, del 79 Período de Sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

“Las elecciones de 2023 fueron una señal de esperanza y cambio para la mayoría de los guatemaltecos”, expresó Arévalo, y subrayó que los desafíos que enfrenta América Latina requieren de una acción urgente y coordinada, como lo muestran los análisis presentados por el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Arévalo agregó que la desigualdad, las limitadas capacidades estatales y la desconfianza en las instituciones “están debilitando los fundamentos del contrato social que sustenta nuestra convivencia”.

En este contexto, aseguró que es esencial rescatar el valor de la política como mecanismo vital para reducir la polarización y construir consensos en torno a las prioridades nacionales.

En su discurso, el jefe de Estado destacó las acciones que su gobierno ha impulsado para involucrar a diversos sectores del país, incluyendo autoridades indígenas, organizaciones campesinas y el sector privado, como parte de un esfuerzo por fortalecer las relaciones entre el Estado y la sociedad.

El dignatario añadió que, a mediano plazo, se proponen construir acuerdos nacionales en cuatro áreas críticas: salud, educación, medioambiente y desarrollo sostenible, para lograr avances en el desarrollo general.

Transformación

A ocho meses de haber asumido la Presidencia, Arévalo afirmó que Guatemala ha iniciado un proceso de transformación hacia una nación más próspera.

Destacó que el éxito del país puede generar dinámicas positivas en otras naciones de la región, pero que el fortalecimiento de la gobernanza en América Latina y el Caribe requiere de un compromiso colectivo y acciones coordinadas.

“Solo a través de la colaboración regional e internacional podremos construir sociedades más justas, inclusivas y resilientes ante las crisis globales”, indicó el Presidente. También, hizo un llamado a la promoción de una agenda que ponga a las personas en el centro, basada en los valores democráticos y los derechos humanos.

Chile y Guatemala estrechan sus lazos de cooperación

Para fortalecer los lazos en materias económica, cultural y de respeto a los derechos humanos, los jefes de Estado de Guatemala y Chile, Bernardo Arévalo y Gabriel Boric, respectivamente, se reunieron ayer en el marco de la Asamblea General de las Naciones Unidas, en Nueva York, Estados Unidos.

“Es siempre un gusto encontrarme con uno de los líderes de nuestro hemisferio y que es, además, un gran amigo personal y de Guatemala”, expresó el mandatario Arévalo en su cuenta oficial de X. Por su parte, el presidente de Chile destacó que este encuentro fue positivo, ya que es el socio más antiguo de la nación sudamericana en Centroamérica.

Respalda luchas de pueblo haitiano

El presidente Bernardo Arévalo participó ayer en la Reunión de Alto Nivel del Grupo Asesor Especial Sobre Haití, del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, en la que reafirmó el compromiso de Guatemala con soluciones internacionales para enfrentar la crisis política, humanitaria y de seguridad que afecta al país caribeño. Arévalo reiteró que el apoyo a Haití debe incluir no solo seguridad, sino también programas de desarrollo económico, acceso a la educación, fortalecimiento institucional y ayuda humanitaria.

“Debemos entender que la única forma de arribar a estos consensos es mediante un diálogo incluyente, participativo, plural y democrático, en el que sean los haitianos mismos quienes lideren los procesos de diseño e implementación de su propio camino hacia la paz y el desarrollo”, manifestó el gobernante.



[ANDY YULIAN CARRILLO ALONZO](#)

SEGUIR LEYENDO

Ingreso de divisas al país por turismo crece 11.6 %

Congreso resalta la importancia de este sector para el desarrollo económico

Publicado
11 horas atrás

-

24/09/2024

Por

[Wendi Villagrán](#) Fotógrafo: [Mariano Macz](#)

De enero al 12 de septiembre de 2024, el ingreso de divisas por turismo alcanzó los 817 millones 070 mil dólares, lo que representa un incremento del 11.6 por ciento en comparación con los 732 millones 128 mil dólares registrados en los nueve meses completos de 2023, según estadísticas del Banco de Guatemala (Banguat).

Este crecimiento, logrado antes de que finalice el mes, evidencia la recuperación y el potencial del sector turístico como un motor económico vital para el país.

Bajo ese contexto, la presidenta en funciones, Karin Herrera inauguró el XV Congreso Nacional de Turismo, bajo el lema Tejiendo Nuevos Horizontes para el Turismo en Guatemala.

“El turismo no solo es un motor económico, sino también un agente transformador de comunidades”. Karin Herrera Presidenta en funciones

Esta actividad, que se llevará a cabo durante dos días, se realizó en el marco del Día Mundial del Turismo, con el objetivo de promover a este grupo productivo y busca fomentar un diálogo inclusivo y transparente entre agentes nacionales e internacionales.

Expertos y líderes del sector analizarán los desafíos y oportunidades que enfrentan en el país y su papel como motor de desarrollo y transformación social. El evento se realiza en el marco del Día Mundial del Turismo que se celebra el 27 de septiembre.

Herrera destacó la importancia que representan para la economía guatemalteca. “Nos encontramos en un momento decisivo para la nación”, afirmó.

La dignataria hizo un llamado a fortalecer la colaboración entre los sectores público y privado para posicionar al turismo como un pilar clave de la economía nacional. Subrayó la necesidad de un enfoque sostenible e inclusivo que trascienda administraciones gubernamentales.

Enlaza comunidades

Rolando Schweikert, presidente de la Cámara de Turismo de Guatemala (Camtur), enfatizó en que la actividad se articula en la gobernanza colaborativa, legislación, infraestructura, sostenibilidad, gastronomía e inteligencia turística.

[WENDI VILLAGRÁN](#) Fotógrafo: [MARIANO MACZ](#)

SEGUIR LEYENDO

Denuncian a Giammattei por el caso B410

Publicado
11 horas atrás

-

24/09/2024

Por

[Rodrigo Pérez](#) Fotógrafo: Cecilia Vicente

Una querrela penal contra el exmandatario Alejandro Giammattei y el exjefe de la desaparecida Comisión Presidencial Centro de Gobierno, Miguel Martínez, presentó el diputado José Chic, subjefe de la bancada del partido Voluntad, Oportunidad y Solidaridad (VOS).

Lo anterior por la posible responsabilidad en el funcionamiento de la estructura de defraudación conocida como B410, desvelada en agosto por la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT).

La querrela fue presentada en el Juzgado Pluripersonal de Primera Instancia Penal, Narcoactividad y Delitos Contra el Ambiente. Al exgobernante se le sindicó de los posibles delitos de incumplimiento de deberes, abuso de autoridad, tráfico de influencias, asociación ilícita y pacto colusorio. Mientras que a Martínez, se le señala de asociación ilícita, tráfico de influencias y abuso de autoridad.

“Esperaríamos que el Ministerio Público haga una investigación objetiva, imparcial y que se termine ese proteccionismo que hay a favor de varios exfuncionarios de gobierno del expresidente Giammattei”, aseguró el parlamentario durante una conferencia de prensa.

El fraude tributario se orquestó durante el anterior gobierno. En ese período una red de empresas realizó transacciones posiblemente ilegales por al menos 5 mil 730 millones de quetzales, con los cuales evadió el pago de impuestos por unos 300 millones.

Este monto supera al caso La Línea, en el que se dejó de pagar 37 millones de quetzales en el Impuesto al Valor Agregado.

RODRIGO PÉREZ Fotógrafo: **CECILIA VICENTE**

SEGUIR LEYENDO